

## EL NUEVO DIRECTOR DEL LICEO

Nada se dice aún con exactitud.

El señor Ministro de Relaciones Exteriores Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, visitó ayer tarde al señor don Joaquín García Monge en la Biblioteca Nacional y se cree le haya comunicado el pensar del Ejecutivo.

Suenan nombres de prestigias figuras del ramo de la enseñanza, pero hasta el momento presente no se ha designado la persona que ocupará tan distinguido puesto.

Y ello tiene que ser en estos días.

En privado debe haberse discutido la persona que ha de elegirse, pero los miembros que integran el Consejo, mantienen absoluta reserva.

## HOGAR DE PLACEMES

Está de plácemes el hogar del estimable caballero D. Sigifredo Matamoros y María de Matamoros, con el arribo de una preciosa chiquitina, que vino con sus sonrisas a completar la felicidad de aquella dulce morada.

Felicitemos a los cariñosos papás, y que la dicha sea siempre la compañera eterna de la preciosa niña.

## EN EL CLUB SOCIAL DE CARTAGO

Hoy se verificará en los salones de este Club, un magnífico baile, que fué organizado por la juventud del "Club R. R.", y que será amenizado por una buena orquesta.

Han circulado muchas invitaciones entre las familias veraneantes, y la fiesta promete ser muy divertida.

## TRIUNFA EN COLOMBIA EL PARTIDO CONSERVADOR

Según noticias recibidas en esta capital, las elecciones presidenciales efectuadas en Colombia el 12 de los corrientes, dieron por resultado el triunfo del Partido Conservador, cuyo candidato era el doctor don Pedro Nel Espina; a éste se enfrentaba el Partido Liberal cuyo candidato fué el General don Benjamín Herrera y una fracción del Conservatismo capitaneada por el ex-Presidente doctor don J. V. Concha.

Aún no tenemos más datos, ni siquiera la confirmación oficial del hecho.

## POR LOS NIÑOS DE GOLFO DULCE

Padres de familia de la región de Golfo Dulce, elevaron una solicitud al Ministro de Instrucción Pública, a fin de que se pueda abrir nuevamente la escuela que ha sido cerrada hace algún tiempo.

Hay un crecido número de niños que requieren instrucción, y es justo se les conceda, por interés nacional.

## DE NUESTRA VIDA DIPLOMATICA

# La recepción del Sr. Ministro de México

Ayer a las 15 horas del día fué recibido con el ceremonial de estilo por su Excelencia el señor Presidente de la República, el Honorable señor don Eduardo Ruiz, nombrado Ministro Residente de México en Costa Rica.

Con gusto publicamos los dos discursos cruzados en el acto, los que son prueba fehaciente de las estrechas relaciones que unen estas dos repúblicas hermanas:

**Discurso pronunciado por Su Excelencia, el Señor Don Eduardo Ruiz, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario acreditado también como Ministro Residente de los Estados Unidos Mexicanos, en el acto de poner en manos del Señor Presidente de la República las cartas que dan fe de su elevado carácter ante el Gobierno de Costa Rica.**

**Excelentísimo Señor Presidente:**

Tengo la alta honra de poner en manos de Vuestra Excelencia las cartas autógrafas que me acreditan como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en misión especial ante el Gobierno de Vuestra Excelencia para expresarle el agradecimiento del pueblo y Gobierno mexicanos, por la misión especial que Vuestra Excelencia se sirvió enviar a la Conmemoración del Centenario de la Consumación de nuestra Independencia; y a la vez presentarle las cartas de retiro de mi antecesor el Señor Lic. don José Almaraz y las que me acreditan como Ministro Residente de los Estados Unidos Mexicanos en Costa Rica.

Esta doble misión, para mí tan grata, me presenta la oportunidad de elevar mi voz para expresar los sentimientos de sincera inclinación y leal amistad que el Gobierno y pueblo de México sienten para esta República hermana, una de las más pequeñas por su territorio, pero la más significativa por su progreso y sus virtudes.

Ya los lazos geográficos y étnicos han unido por siempre a Centro América con México, pero ahora una nueva corriente de valores morales indestructibles vienen creando la verdadera penetración de nuestros pueblos, además de los que siempre han existido en su vida política, histórica y social, por su patriotismo ardiente, su entusiasmo por todo lo grande y justo y su sentimiento, factor el más poderoso para conservar incólumes nuestras nacionalidades.

Día ha de llegar en que otras razas activas y prepotentes que hasta ahora han empleado sus energías y sus esfuerzos para la conquista de la grandeza y el poder material, se convengan que ese factor sentimiento, que ellos consideraban siempre romántico y secundario para la formación y carácter de los hombres y de las naciones, es, por el contrario,

básico para hacer que los hombres se ennoblezcan y sea más duradero el poderío y grandeza de los pueblos.

Dentro de esta corriente nueva, México se prepara a desarrollar la única política que puede tener: fomentar el sentimiento y las creencias comunes con los demás pueblos. Mi Gobierno se da cuenta exacta de esto, y está dispuesto a no escatimar esfuerzo alguno para lograrlo, y nosotros los representantes y portadores de este nuevo impulso, venimos a contribuir con toda la fuerza que da el ideal al desarrollo de tan altísimos propósitos. Pero muy importante es afirmar que a la vez que México cuida de la espiritualidad de sus relaciones, no olvida en forma alguna las necesidades materiales que vienen a contribuir poderosa y eficazmente a un acercamiento más positivo, y es por esto, que se están organizando líneas de vapores para su comercio con Centro América y el fomento de sus industrias para competir ventajosamente con otras fuentes productoras y asegurar el intercambio de nuestros productos.

En estas condiciones Excmo. Señor Presidente, nada más fácil y agradable que mi misión en este bello y hospitalario país en cuyas relaciones con México sólo existen páginas vírgenes de notas discordantes y en que los nuevos intereses creados de afinidad y sentimiento aseguran cada día más la verdadera amistad entre nuestros pueblos. Costa Rica, cuya divisa es "amor a la paz y al trabajo" contará siempre con la simpatía y cariño de México y ojalá, como son mis ardientes deseos, que mi estadía entre vosotros pueda contribuir, si cabe, a una época de mayor armonía y cordialidad entre nuestros dos pueblos. Dignaos Señor Presidente aceptar los votos de amistad que os envía el Señor Presidente Obregón y los míos propios que formulo por la felicidad de Costa Rica y la ventura personal de Vuestra Excelencia.

## Contestación del Sr. Presidente

**Señor Ministro:**

En extremo grato es para mí recibir de vuestras manos las Cartas que os acreditan en calidad de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en Misión Especial y, a la vez, con motivo del retiro de vuestro digno antecesor el Licenciado don José Almaraz, las que os acreditan también como Ministro Residente de los Estados Unidos Mexicanos.

Fué para mi Gobierno motivo de especial agrado asociarse por medio de su Representación Diplomática a la espléndida conmemoración del Primer Centenario de la Consumación de la Independencia de vuestra Patria, porque así como ese suceso tuvo influencia decisiva para engendrar la era de libertad de las

Repúblicas Centroamericanas, que alcanzaron en aquella época su mayoría política, así los festejos verificados con pompa singular en la capital de México el año último, han puesto de relieve los vínculos que unen en estrecha amistad a los cinco Estados del Istmo Centroamericano con la Nación que por sus excepcionales condiciones de cultura, riqueza y poderío, así como por la vecindad geográfica y los recuerdos y tradiciones de nuestra historia, ha llegado a ser en cierto modo el exponente de nuestra raza en el concierto internacional.

Y lo que afirmo de Centro América, tiene mayor relieve al tratar de Costa Rica, ya que por un singular privilegio no ha tenido jamás en el transcurso de su vida independiente la más leve interrupción en sus relaciones con México, y antes al contrario, en distintas ocasiones, causas justificadas que obligan su gratitud por los generosos procedimientos de vuestros Gobernantes.

Para contribuir a ese acercamiento espiritual de que habláis, señor Ministro, nada es más adecuado que el propósito de crear líneas de navegación que faciliten por medio de viajes frecuentes, el estudio atento de las cosas y de los hombres dentro del medio ambiente que les es peculiar, así como el arraigo del afecto que resulta del caudal de impresiones que se guardan al recorrer nuestras tierras semejantes como hermanas sin dejar de poseer sus características diferencias.

Es un deber imperativo nuestro trabajar para que no decaiga esa corriente de idealismo que circula por los pueblos de nuestra sangre y que en la vida contemporánea, dominada por las luchas del mercantilismo, forma un contraste atrayente que los distingue, sino que antes bien sea intensificada y encauzada hasta lograr los altos destinos en el mundo con que soñaron los libertadores de nuestras Nacionalidades, porque ellas formarán un día una sola entidad, la América española prometida a la democracia, al pacifismo y a la justicia, sobre la base del respeto a su sagrada autonomía que fué conquistada al precio de tanto heroico sacrificio.

En este sentido vuestra Misión se identifica con una cruzada noble y las simpatías que demostráis por nuestra Patria y el mensaje de gratitud de que sois portador, son debidamente apreciados por los costarricenses y muy bien acogidos por mi Gobierno.

Quedáis, pues, señor Ministro, reconocido en vuestro elevado carácter y os ruego transmitir al Excelentísimo señor Presidente de los Estados Unidos Mexicanos el testimonio de nuestra gratitud por la Misión fraternal que os ha confiado, así como los sinceros votos que formulo por su ventura personal y la prosperidad y grandeza de la Nación Mexicana que dignamente representáis.

## HONORES DE ORDENANZA AL MINISTRO DE MEXICO

La ceremonia de recepción de Su Excelencia el Señor Ruiz, revistió toda la solemnidad del caso. Una Compañía de Infantería y la Banda Militar de esta guarnición hicieron los honores de ordenanza al estimado diplomático que trae la misión de representar en nuestra patria y delante de nuestro Gobierno la gran República de México, tan viril, tan noble, tan querida por los pueblos latinos del Nuevo Mundo.

## DISTINGUIDOS HUESPEDES

Se encuentra en esta capital el distinguido matrimonio Dr. don Carlos Guillén y su esposa doña Elena Chamberlain de Guillén, procedentes de San Salvador.

Residirán unos días entre nosotros.

—Por el próximo vapor también llegará a esta capital el Dr. don Francisco Martínez Suárez, Presidente de la Corte de Justicia en la República hermana, y uno de los fuertes abanderados de la Federación.

Viene en compañía de su bella esposa doña Clarita Moreno de Martínez Suárez, para disfrutar entre sus familiares y relaciones algunos meses.

El Diario del Comercio saluda a tan distinguidos viajeros, presentándoles sus más finos respetos.

## VIAJE

El Licenciado don Luís Anderson saldrá el domingo próximo, mañana, para la ciudad de la Habana en viaje de negocios.

Deseamos al distinguido profesional, un buen viaje y el mayor éxito en su empresa.

## LOS PROGRESOS DE LA INDUSTRIA DE BANANO

Nos dicen de Siquirres que los plantíos bananeros que actualmente está sembrando don Agustín Gutiérrez Ross, en las vegas del Reventazón, contiguo a la isla de los Chanchos, prometen mucho. Y es que la región toda, es privilegiada para esta industria.

Con gran entusiasmo están sembrando en el Ramal de Indiana los señores don Jorge Esquivel y Curtz Hine, más de 100 hectáreas que también ofrecen buena perspectiva.

Hay propuestas de capitalistas extranjeros que desean adquirir nuevas tierras en la misma jurisdicción, para emprender la siembra de bananos en gran escala.

## EN RUSIA LOS PADRES SE COMEN A SUS HIJOS

El hambre ha asumido tales proporciones en el distrito de Oremburg, Rusia, que la gente se matan los unos a los otros, y hay padres que se comen a sus hijos, según informes que comunican cables recibidos de la Comisión Internacional de Socorros.

# Diario del Comercio

Periódico de Información e Intereses Generales  
 Director Jefe de Redacción: JOAQUIN VARGAS COTO  
 PROPIETARIO: CAMILO DE MEZERVILLE

Oficinas de la Administración y Redacción: altos de la Alhambra.  
 Teléfono: 1421.  
 Apartado: S.

Suscripción mensual: ₡ 3.00  
 Número suelto: 0.15  
 Número atrasado: 0.25  
 Comunicados y anuncios a precios convencionales

## Noticias de Centro América

**SAN SALVADOR.** — En el centro comercial de esta ciudad fueron robados tres establecimientos por rateros, causando gran escándalo.

En la casa del General Medina también se robaron algunas alhajas.

El premio Carlos Meléndez, del Instituto doña Leonor Meléndez de Quiñones fué adjudicado al estudiante José Misael Ramos. Los compañeros le obsequiaron un almuerzo.

Nótase mejoría en la salud del Ministro de Gobernación.

Algunos bañistas estuvieron a punto de ahogarse, entre ellos el presbítero Villavicencio.

Hállase restablecido el Director del Diario Latino.

Se estrenará una obra musical en las exequias de Benedicto XV.

Llegó el Lic. don Alberto Moreno, ex-Delegado de Costa Rica ante el extinto Consejo Federal.

Circuló el primer número quincenal "Juventud".

### La Prensa

**GUATEMALA.** — El 22 del corriente será la primera sesión preparatoria de la Asamblea Legislativa en su nuevo local Palacio del Centenario.

Ha venido de Trujillo, por San Salvador y Tegucigalpa, el doctor Tito López Pineda, en compañía de su señora madre doña Felicidad López García y su hermana María. Ingresarán en la capital el 10.

El General José León Castillo no aceptó la candidatura presidencial que le ofrecía un grupo como de diez personas que se hace llamar partido liberal republicano. Fundó su negativa en que no considera propicio el momento; manifiesta que si el quisiera aceptar, de seguro que lo proclamaría el llamado partido u-

nionista. En realidad la candidatura de don José León Castillo responde a una maniobra del conservatismo, para ver si encuentra un puente por donde pueda retornar al poder. Los conservadores en su órgano de publicidad "El Unionista", habla con subidos ditirambos de don José León. La renuncia de la candidatura ha sido un pase del anciano general, pues sus diez partidarios le contestan que no le aceptan la renuncia.

El *Excelsior*, en su editorial de hoy, condena el exclusivismo de los partidos respecto a la designación de los hombres que han de ocupar los puestos públicos y manifiesta que los liberales han de darle cabida a todos los guatemaltecos aptos en la administración pública, y que sólo debe excluirse a los conservadores mercederos. El editorial termina así: "Hay que probar que no hemos venido al Poder en simple persecución de empleos públicos y que por consiguiente el exclusivismo sólo tiene disculpa en los lugares en donde la influencia del funcionario puede poner resistencia al ideal público; pero en puestos administrativos el asunto es bien diferente y a esos puestos deben llegar los hombres aptos, los hombres honrados, aquellos que traigan mayor beneficio nacional, recordando una vez que al servicio de Guatemala no hay sólo liberales ni sólo conservadores, sino que hay sobre estas designaciones un nombre que es más dulce y más fraternal".

Reina completa tranquilidad en todo el país y el movimiento electoral continúa cada día más entusiasta en favor del candidato general Orellana.

*Excelsior*

## La prodigalidad del dinero después de la guerra trajo la actual crisis agrícola

**WASHINGTON.** — La conferencia agrícola provocada por el Presidente Harding consideró hoy la emergencia financiera que confronta el agricultor y la situación europea en cuanto afecta a la industria agrícola en los Estados Unidos.

Los comités comenzaron a estudiar la multitud de recomendaciones que vienen de todas partes del país.

La industria agrícola puede echar la culpa de la depresión a la influencia en los altos precios de la guerra y el no haber podido invertir las ganancias, dijeron los oradores. La pérdida del poder de compra del oro durante el período de la guerra también contribuye a ello.

"Cuando se ganó la guerra — declaró Wesley C. Mitchell, de New York— nosotros, como los ingleses y los franceses, civiles y soldados desmovilizados al par,

comprendimos que debíamos divertirnos. Teníamos bastante dinero y lo prodigamos. Del lado financiero los cambios de 1919 y la falta de controlador en baja de los precios.

Esto trajo como consecuencia el colapso en la primavera de 1920. No tuvimos entonces un pánico debido a la fuerza de la movilización de las reservas que el sistema federal había dado a nuestros bancos. Pero, aunque los bancos podían impedir el pánico, nada pudo impedir la larga y penosa liquidación acompañada por el descenso rápido hacia el nivel de antes de la guerra".

Declaró también Mitchell que el alza de la guerra y la baja cuando ésta concluyó en el poder de compra se deben a causas mundiales y que por tanto los remedios deben considerarse de acuerdo con el radio abarcado y no

## Cablegrama oficial de Colombia

TRIUNFO DE NEL OSPINA

Señor Director del "Diario del Comercio", P.

Suplico a usted se sirva, si lo tiene a bien, insertar en su importante Diario el siguiente telegrama que acabo de recibir:

San Salvador, 16 de febrero de 1922, a las 24 horas.

A Cónsul de Colombia. — San José, Costa Rica.

Para su publicidad transcribo a usted el siguiente cablegrama: Bogotá, febrero 15 de 1922.

—Legación de Colombia, San Salvador.

Elecciones presidenciales verificáronse estricta legalidad y tranquilidad. Ospina obtuvo más de CIEN MIL VOTOS MAYORIA. Reina completa calma pública. —Exteriores".

Obsecuente servidor,

Manuel Esguerra  
 Ministro de Colombia

Anticipo a usted, señor Director, las debidas gracias por su condescendencia y soy su atento servidor,

ELOY TRUQUE  
 Cónsul General de Colombia.

## POR LOS HIJOS DE LA PROVINCIA DE PUNTARENAS

Puntarenas, 17.  
 A Diario del Comercio

Dijo un periódico capitolino ayer, que don Adriano Urbina, Diputado por el Guanacaste, había conseguido para un joven de esa provincia una beca de las diez que generosamente ha ofrecido a Costa Rica el progresista y fraternal Gobierno de México. La actitud del diputado Urbina ha sido elogiada por lo que tiene de justiciera. Nosotros, haciéndonos eco de la opinión de Puntarenas, excitamos a nuestros diputados señores Aguilar y Guevara, para que gestionen en igual sentido a fin de obtener una de esas becas para un hijo de esta Provincia. Así parece aconsejarlo la equidad.

Corresponsal

•••••  
 José Cheng Apuy & Co.  
 Almacén de Primera Clase  
 El más antiguo de Puntarenas  
 •••••

meramente como asunto doméstico.

Eugene Myer, gerente director del War Finance Corporation, dijo entre otras cosas:

"Debemos reconocer la necesidad de vender nuestros productos agrícolas más gradualmente y la necesidad correspondiente de ajustarlos a un largo período. Necesitamos la maquinaria que haga posible vender nuestra producción anual en doce meses y por lo tanto proveer a la ayuda financiera que requiere esta venta gradual".

El orador aconsejó aumentar las facilidades de almacenes de depósito y los redescuentos a mayor plazo. Concluyó diciendo que el agricultor norteamericano debía mantenerse al corriente de la situación agrícola en Europa, si quería tener éxito.

## Amenidades de las Conferencias de Cannes

De New York

El cable...  
 ¿Para qué sirven las agencias cablegráficas?

Todo el mundo lo sabe: para informarnos, al minuto, de todo lo que acontece, puede acontecer y no acontece sobre el haz planetario y, además, para molestar, con impertinencia descomulgada, acerca de aquellas cosas que no deben, que no pueden, que no quieren ser materia cablegrafiable.

¿Se acuerdan los lectores de una croniquilla en que contábamos, por la boca autorizada de un corresponsal europeo, el acuerdo tomado por la Liga de las Naciones, acuerdo que no cuajó merced al timorato veto interpuesto por el Municipio de Ginebra?

Recuerden: la Liga de las Naciones, para amenizar sus aburridas charlas políticas, había pensado en contratar varias docenas de ligeras danzantes can-caneras que pantorrillarían de lo lindo ante sus señorías los delegados.

Pues bien, ahora llega otro indiscreto cable procedente de Cannes y nos dice:

"La más grande sensación de las conferencias "económicas" de Cannes consiste en un animado grupo de "american girls", que se presentan en el casino con vestidos "abreviados", dando el último grito de la moda, con las faldas varias pulgadas por encima de las rodillas, los brazos al aire y dos tercios y medio del sector pectoral también.

Winston Churchill, secretario de las colonias de la Gran Bretaña, después de haber visitado el teatro del lujoso establecimiento, y de haber contemplado a su sabor la saltarina faena de las bellezas americanas, se hizo lenguas de su arte, declarando que estaban "bien" y que desde luego aprobaba tales diversiones tendientes a regocijar el ánimo teñoso de los conferenciantes.

En cambio, Briand, muy preocupado con el tira y afloja anglofrancés, dicen que hizo una mueca de indiferencia cuando alguien le informaba del femenino espectáculo.

—¡Bal Ya conozco esas cosas. En París, en mis buenos tiempos... Y no dijo más. Para el buen entendedor, basta.

A Lloyd George también le fueron con el cuento, pero el hombre ni siquiera se dignó le-

vantar las narices de unos pliegos de papel que se titulaban "Modificaciones al Tratado de Versalles: Reconstrucción económica de Europa".

Mientras tanto, el espléndido salón del casino-restaurant-teatro ha dispuesto nada menos que veinte mesas de juego de "bacarat", alrededor de las cuales se sientan, todas las noches, en democrática intimidad, eminentes estadistas, ilustres diplomáticos, editores, banqueros yanquis, artistas internacionales muy "entretendidas" y alguno que otro elegante aventurero sin nacionalidad aparente.

La postura más baja es de sesenta dólares, lo que, a simple vista, parece excesiva tratándose, en su mayoría, de puntos-delegados a unas conferencias "económicas"; pero esta "limitación" es puramente retórica y sigue igual trayectoria que la de las conferencias de Washington: a la mera hora no se le hace caso y se establecen "vacas" para completar la cantidad.

La otra noche hubo un alemán, una especie de representante privado de su gobierno, que arribó a Cannes en calidad de vanguardia de la Comisión oficial, el cual copó tres veces una de las bancas, haciéndola "saltar" ante las exclamaciones de la selecta concurrencia.

Está bien —comentó un periodista francés que acababa de perder varios miles de francos:— esas ganancias le servirán para completar la indemnización de enero.

—Sí, acaso —replicó imperturbable el teutón:—vía Londres.

Como se observará, no se dan tan mala vida los políticos que atienden las Conferencias de Cannes, amenizándolas con toda suerte de entretenimientos.

La vida es breve, amado Teótimo.

La política podrá no tener entrañas, pero tiene imaginación.

DON JOSE

En teatros, vehículos, donde abunde el polvo, prevenga infecciones echándose en la boca una deliciosa pastilla



## W. R. GRACE & CO.

San Francisco - New Orleans - New York - London  
 Casas en todos los centros comerciales del mundo  
 Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

## CAFE

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación.  
 Sírvase enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

## IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecidos toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co  
 SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769

Sección de la Cámara de Comercio

ACLARACION

En el número de ayer, en la Sección de esta Cámara apareció una nota de cotizaciones de bolsa o bolsín. Deseamos aclarar que esa nota fué incluida en esta Sección sin autorización alguna de nuestra parte o por error de los Talleres de Imprenta. Esta Cámara no tiene ese servicio de información en materia de esa clase de valores, ni patroniza los informes indicados, que son más la expresión de rumores callejeros que la indicación de una observación seria y digna de fe en el asunto. Las inversiones de dinero son asuntos muy delicados en las que, dada la falta de organización acerca del particular que existe en nuestra plaza, esta Cámara no puede opinar ni dar guía alguna, y mucho menos por medio de su Sección en este Diario. Conste así.

**A los damnificados por incendios**

Esta Cámara avisa a todos los Comerciantes que tuvieren dificultades para la liquidación de sus Pólizas, por siniestros ocurridos, que está en la mejor disposición para ayudarles a solventarlos, por medio de arbitrajes u otras formas amigables satisfactorias a todos los interesados.

Diríjense los interesados al  
**SECRETARIO**

MOVIMIENTO COMERCIAL

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

Nueva York . . . . .	430	%
Londres . . . . .	375	—
París . . . . .	188	—
España . . . . .	337	—
Italia . . . . .	108	—
Suiza . . . . .	421	—
Bélgica . . . . .	182	—
Hamburgo . . . . .	52	cts. oro americano.
Amsterdã . . . . .	37	cts. oro am.

San José, febrero 17 de 1922.

AL COMERCIO

Suspensión del Remate de Mercancías en Aduanas

Las gestiones de la CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA han dado por resultado la suspensión del remate inmediato de las mercancías en aduana de término vencido de bodegaje, habiéndose convenido con el Ministerio de Hacienda lo siguiente:

1. — Las mercancías llegadas a las Aduanas hasta el 31 de Diciembre de 1920, que se encuentren en esas condiciones SERAN SACADAS A REMATE POR LOTES acerca de los cuales se harán las publicaciones respectivas. Por diversas razones tales mercancías no es conveniente ni posible que permanezcan en bodega.
2. — En cuanto a las mercancías llegadas durante el año de 1921, el Ministerio concede un plazo hasta el 15 de Marzo de 1922 durante el cual los interesados PODRAN SOLICITAR PRORROGA DE BODEGAJE que correrá desde esa fecha. Las mercancías acerca de las cuales no se haya solicitado tal prórroga hasta esa fecha serán sacadas a remate sin más demora, pues ello demostrará que no hay intención de desalmacenarlas.
3. — Las solicitudes de prórroga, con indicación exacta de FECHA DE LLEGADA, MARCAS Y CONTRAMARCAS, NOMBRE DE LA MERCANCIA Y RAZON POR LA CUAL SE SOLICITA LA PRORROGA, así como la cantidad y valor de ella, según facturas DEBERAN SER ENVIADAS A LA "CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA" la que ha nombrado una comisión justificadora y, siendo del caso, las transmitirá al Ministerio de Hacienda para su resolución final. Todos los interesados se servirán tomar nota de lo anterior y proceder sin demora a enviar sus solicitudes a fin de que todas ellas puedan ser resueltas dentro del término indicado.

Dirigirse a

CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

Justicia obliga

Méjico, la hermana mayor legítima del Norte hacia la cual las hermanitas de Centro América deben volver los ojos y a quien si deben hablarle con el lenguaje del corazón hoy sin recelos, sin temores a felonías ni zarpadas, quiere ahora probarnos con la elocuencia de los hechos, su cariño y protección fraternales. Y ya que la Providencia y la entereza ejemplar de sus varones la ha colocado en situación envidiable y sorprendente de prosperidad que llena de regocijo y satisfacción sinceros a todo latinoamericano bien nacido, con gesto de fraternidad incomparable y franco desinterés, tiende su mano generosa a Centro América en la forma más eficaz y distribuye becas para aquellos centros docentes de cultura superior. Hace Méjico lo que el hermano amoroso y magnánimo cuando la suerte lo colma de prosperidad.

Costa Rica acepta y agradece en el alma tan bella demostración de afecto sincero. Ahora toca a los caballeros encargados de la calificación y adjudicación, proceder de acuerdo con un elevado espíritu de justicia y altruismo y distribuir equitativamente ese beneficio entre toda la familia costarricense. Así, pues, si como es de esperarse, el egoísmo insano no logra dañar el alma de los compatriotas que están interviniendo en tan delicada tarea, pensamos que las diez becas deben adjudicarse así: dos para cada una de las provincias mayores de San José, Cartago y Alajuela y una para cada una de las menores de Heredia, Guanacaste, Puntarenas y Limón. De otro modo se cometería enorme injusticia y daría lugar a serios y naturales resentimientos internos. Detalles más o detalles menos, defectos o deficiencias de forma

de menor cuantía, no justificarían jamás a la respetable comisión para dejar fuera de parte a ninguna de nuestras provincias. Procediendo como respetuosamente nos permitimos insinuar, el beneficio que nos ofrece la muy ilustre nación mejicana se dejaría sentir del uno al otro confín de nuestro país y las voces de gratitud resonarían igualmente sonoras en todas las provincias costarricenses. — Salvador Villár

TERMINO DE VACACIONES

Ayer volvió a abrir sus puertas la Alcaldía Primera, terminando el tiempo de sus vacaciones. Tuvimos el gusto de ver al señor Alcalde don Enrique Brenes Castro en su despacho atendiendo multitud de asuntos y sumarias de importancia que le han encomendado para su tramitación. En el mes de marzo entrará en vacaciones la Alcaldía 4a

MOVIMIENTO DIA

Santoral

Santa Cristina.

—Alfredo Rodríg.  
—Lorene, de José Francisco Rojas y Lilia Hidalgo.

Nacimientos

Antonio, de José Miguel Vargas y Margarita Lizano.  
—Joséfa Villalta.  
—José Esteban Chavarría.

Defunciones

Laureano Villarreal, 48 años, Puntarenas.  
—José Vicente García, 7 meses, San José.

Madera para Carretas:

EJES DE GUAYACAN,  
TIMONES, PARALES  
DONDE

FERNANDO CASTRO

## Asociación de productores de café

Señores Ministros de Relaciones Exteriores y de Fomento:

Los que suscribimos, agricultores en el ramo de café en fruta, ante ustedes con el más profundo respeto venimos a exponer:

La industria del café ha sido el agente heroico del progreso de Costa Rica. Hace un siglo no éramos más que un pueblo pequenísimo, —menos de cien mil habitantes,—y sumamente pobres. Mediante el grano de oro fuimos progresando paulatinamente hasta tener hoy próximamente medio millón de habitantes; hermosas ciudades; escuelas lujosas y valiosísimas; templos de primer orden; establecimientos de comercio que son la admiración de los extranjeros que nos visitan; edificio de correos que no lo hay más bello en la América Latina; parques que no se avergonzarían en figurar en Nueva York o en París; médicos y abogados que pueden codearse con los mejores del habla castellana; caminos, puentes, ferrocarriles, y para cerrar con broche de oro esta incompleta y lujosa lista de adelantos, está nuestro Teatro Nacional "esta simpática calaverada", que no lo hay más bonito en el Continente Americano, y que lo mostramos con cierta vanidad a todos los turistas que honran nuestras playas. Es tanta la importancia de este ramo de agricultura, que ha merecido los honores del "Centenario" en la ciudad de las flores. Y todos esos progresos y otros que omitimos, se deben a la industria del café; se deben a esos pobres agricultores que se viven todo el año y todos los años, cultivando, abonando, podando, como si se tratara de un jardín, y pagando intereses trimestrales que no siempre lo pueden hacer, sin un banco agrícola hipotecario, pasando las mayores angustias para salvar su pedazo de tierra; y todo eso con qué objeto? Con el de labrar la riqueza del país y la de algunos capitalistas que prestan dinero o que tienen beneficio de café. Protección para esos pobres agricultores no la ha habido nunca. Es necesario que el Gobierno y los patriotas se preocupen de esta fuente de riqueza, quizá la única nacional.

No pedimos demasiado: pedimos muy poca cosa. Pedimos que el Gobierno exija a los Cónsules de las ciudades a donde se exporta nuestro café, que manden tan a menudo como sea conveniente, informes sobre los precios a como se ha vendido nuestro café, junto con los nombres de los exportadores o beneficiadores; todo, con el objeto de saber cuál sería el precio justo que debiera pagarse por fanega de café en fruta. Las revistas de los comisionistas, interesados en complacer a sus clientes, no nos inspiran la misma confianza que los informes de los Cónsules, que como funcionarios de la Nación pueden ser destituidos si son infieles. Necesitamos también saber a cómo se cotizó en Estados Unidos y en Europa EL CAFE DE LA ULTIMA COSECHA QUE SE NOS PAGO A @ 34. Estamos seguros de que en este precio hubo una gran injusticia para nosotros y una gran ganancia para los beneficiadores.

Pedimos, por último, alguna protección en el sentido de redimirnos de una tiranía que no puede existir y continuar en la época de redención que atraviesa el mundo.

En toda compra venta el precio se fija de común acuerdo entre las partes; mas en cuanto al café en fruta sucede todo lo contrario. El comprador o sea el beneficiador fija el precio. Es cierto que se dice en los documentos precio corriente; pero esto no es más que una trampa, porque se juntan los principales beneficiadores de la capital, unas veces ocultamente y otras con franqueza, como sucedió últimamente en la Cámara Agrícola, y fijan el precio a su gusto, y este precio es el que rige porque teniendo la convicción de que es muy ventajoso lo aceptan casi todos; y puede asegurarse que 99 veces en cien este precio es ruinoso para los agricultores.

No nos atrevemos a indicar la manera de legislar o proceder para poner término a la expresada injusticia y tiranía, porque a la clara inteligencia de los hombres del Gobierno no se ocultará el mejor procedimiento y la forma más práctica.

Servíos, señores Ministros, volver los ojos hacia los productores del café en fruta que son los que han laborado el progreso del país, y dictar una medida que los redima de la injusticia de los beneficiadores.

Lic. Andrés Venegas  
Dr. Francisco Cordero  
Víctor Polini  
Juan Mora V.  
Tranquilino Torres  
Aurelio Guillén  
Tiburcio Padilla  
Francisco Mora Venegas  
Delfín Madrigal  
Anselmo Segura  
José R. Fallas  
Manuel Esteban  
Celso Guerrero  
J. Hidalgo  
Uriel Badilla  
Rafael Chinchilla  
José María Carmona  
Pasión Guerrero  
Zacarías Molina  
Adolfo Solano  
Próspero Sanabria  
Francisco Sanabria  
Virgilio Fonseca  
Marcelino Vargas Ch.  
Ismael Fonseca  
Joaquín Campos  
Jacobo Arce  
Arcadio Rodríguez  
Marco Aurelio Barquero  
Aniceto Barquero Z.  
Teodorico Arce  
Rosario Vargas  
Juan Villalobos B.

Raimundo Jiménez  
Froilán Jiménez  
Domingo Barquero B.  
Lic. Juan Rafael Arias  
Lic. Marco Tulio Fonseca  
Ing. Manuel Benavides R.  
Pedro Dobles  
José María Fonseca  
Dr. Santiago Zamora  
Santiago Rodríguez  
Silvio Negrini  
Quirico Rodríguez E.  
Rafael Vargas Villalta  
Jesús Cubero  
Irineo Calvo  
Nemecio Calvo  
Ramón Rojas R.  
Francisco González  
Moisés Chaves  
Rafael Salazar  
Joaquín Chaves  
Teófilo Vega  
Fulgencio Montero  
Maclovio Soto  
Emilio V. Marín  
Jacinto Rodríguez  
Juan Rodríguez  
Juan Vega  
Jesús Rodríguez  
Jenaro Quirós A.  
Bernabé Vega Jiménez  
Benedicto Alvarado  
Eliseo Soto

Recaredo Quirós  
Napoleón Chacón  
Antonio Vega Alpizar  
Eulogio Vega Alpizar  
Ernesto Sáenz  
Encarnación Castro  
Hipólito Castillo  
Honorio de J. Arias  
Juan Rafael Azofeifa  
Nicolás Torres  
Fidel Valverde  
Luis Hernández S.  
Baitazar Monge  
Eleodoro López  
Clemente Rivera  
José Francisco Rojas  
Domingo F. Rojas  
José María Solano  
Agustín Viquez  
Felipe Ulate  
José Rodríguez  
Moisés Ramírez  
Juan J. Arias  
Francisco Barrantes Ch.  
Gabriel Chinchilla  
Cirilo Quirós  
Silvestre Fallas  
Ignacio Hidalgo  
Salvador Morales  
Jorge Morales  
Pedro Monge  
Francisco López  
Gil Retana  
Cristóbal Morales  
Antonio Cerdas C.  
Mercedes Segura P.  
Ramón Cárdenas  
Rubén López  
Moisés Sánchez R.  
Manuel Sánchez R.  
Zacarías Corrales  
Francisco Morales F.  
Juventino Chinchilla  
Daniel Solano A.  
Luis Castro B.  
Alfonso López M.  
Napoleón Serrano  
Daniel Fallas  
Manuel Mora Mora  
Ricardo Retana  
Amado Avila  
Alfredo Avila  
Antonio Chinchilla  
Lucas Retana  
Antonio Gómez Cascante  
Abel Valverde M.  
Rafael Mora Ch.  
Froilán Chinchilla  
Gilberto Carrera H.  
Benjamín Rojas Ech.  
José Rojas  
Tolmo Chinchilla  
Rafael Rojas  
Jerónimo Barrantes  
Ramón Rodríguez  
Jerónimo Rojas  
Miguel Rojas R.  
Joaquín Rojas R.  
Sixto Hidalgo Chinchilla  
Josefat Hidalgo Ch.  
Roberto Durán H.  
José Chinchilla H.  
Isidro Chacón  
Luis Chacón P.  
Juan Chacón P.  
Maximino Chacón P.  
J. Napoleón Retana  
Sérvulo Retana  
Alejandro Ureña M.  
Federico Chinchilla R.  
Rafael Chinchilla  
Tobías Rojas  
Pánfilo Solano  
Roberto Ulate A.  
Carlos Zúñiga  
Antonio Fallas  
Alberto Quesada  
Josefat Hidalgo B.  
Juan Quesada Cha.  
Vicente Hidalgo G.  
Ramón Chinchilla M.  
Ramón Chinchilla Ch.  
Uriel Mora Chinchilla  
Ovidio Mora Chinchilla  
Elías Gómez Wirth  
Marcial Gómez Wirth  
Rafael Retana  
Miguel Retana  
Francisco Retana E.  
Rafael Chinchilla  
Isaías Calderón M.  
Vicente Salazar

CONTRA  
ARTRITISMO  
REUMATISMO  
GOTA  
ARTERIO-ESCLEROSIS  
ARENILLAS  
CÁLCULOS. CIÁTICA.

*El mas  
Activo-Inofensivo  
remedio es la*

# PIPERACINA MIDY

GRANULADA  
EFERVESCENTE

*El mayor disolvente del  
ÁCIDO ÚRICO  
porque el mas rico en principio activo.*  
2 a 4 cucharadas de las de café por día.  
*Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones*

LABORATORIOS MIDY

PARIS

Representantes en Centro América: J. PAULY & CO.  
Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Antonio Retana Elizondo  
Jesús Mora Quesada  
Emilio Mora  
José María Carmona Arias  
Benedicto Mora G.  
Basilio Quesada P.  
Leví Mora R.  
Dolores Mora G.  
Juan Mora A.  
Juan Mora R.  
Isidro Benavides  
Jesús Gamboa  
Dolores Retana  
Miguel Retana  
Eligio Mora  
Emiliano Badilla  
José R. Gamboa  
Salvador Salazar Calderón  
Gerardo Chinchilla Rojas  
Antonio Salazar M.  
Ramón Valverde  
Juan Calderón Gamboa  
Cruz Madrigal  
Juan Chinchilla  
Alejandro Mora Monge  
Luis Solano  
José María Agüero  
Ramón Agüero Cambronero  
Nicolás Fallas  
Reginaldo Rodríguez  
José Agüero  
Jesús Agüero  
Apolonio Agüero  
Ramón Agüero M.  
Elías Rojas  
Benjamín Fallas  
Eloy Fallas  
Emilio Solano A.  
Tobías Solano  
Ricardo Mora  
Juan Rafael Mora R.  
Eloy Mora R.  
Eliseo Hidalgo  
Teodorico Chavarría  
Alberto Rojas R.

Alfredo Hidalgo  
Ramón Solano  
Adán Hidalgo  
Froilán Badilla  
Constantino Monge Cha.  
José Marín  
Miguel Barrantes  
Rafael Calderón  
Nicanor Badilla  
Roberto Badilla E.  
Luis Chinchilla  
José Mora Badilla  
Rafael Madrigal  
Simón Rodríguez  
José María Hidalgo  
Ramón Barrantes  
Federico Mesén  
Camilo de Mézerville  
Celso Guerrero  
Jesús M. Barrantes  
Manuel Mesén Vargas  
Rafael Sánchez  
Gregorio Morales  
Domingo Mora B.  
Juan Mora R.  
Teodorico Benavides  
Miguel Angel Badilla  
Ramón Garro  
Serlindo Retana  
Norberto Badilla F.  
Antonio Durán  
Teodorico Benavides  
Boly Badilla  
Ramón Durán  
Ramón Calderón  
Ismael Calderón

### NOTA:

La Secretaría de la Liga de Cafetaleros, conserva en su poder, miles de adhesiones, llegadas de todos los pueblos de la República, secundando este movimiento de reivindicación, las cuales se irán publicando.

## LIBRERIA ESPAÑOLA

ALMANAQUES  
BAILLY-BAILLIERE y AÑO EN LA MANO para 1922  
Las órdenes por correo son despachadas inmediatamente

# LA SOCIEDAD AL DIA

## Viajeros y veraneantes

En Puntarenas pasa la temporada de verano, el poeta don Agustín Luján.

—Procedente de Escasú, saludamos a don Eduardo Zamora, Secretario del Liceo de Costa Rica.

—Hoy saldrá en viaje de verano para Puntarenas, la familia Guardia-Urbe.

—El señor Ministro de Italia don José Notari, acompañado de su señora y de su hija, la señorita Lolita Notari, se encuentra en Puntarenas.

—Próximamente partirá para Panamá, en viaje de recreo, don Delfín Ladrón de Guevara.

—El miércoles próximo saldrán para Europa, a permanecer unos meses de paseo en París, Londres y Hamburgo, doña Agustina Quirós v. de Bonilla y su sobrino don Julio de Mézerville. Les deseamos un feliz viaje y pronto regreso.

—Se encuentra veraneando en Puntarenas don Rodolfo Piza.

—Está para regresar de su temporada en Juan Viñas, la familia del licenciado don Alberto Echandi.

—De San Francisco de Dos Ríos estuvo entre nosotros, don Adolfo Bonilla.

—Acompañado de su familia veranea en Desamparados, don Gaspar Ortuño, Director del Banco de Costa Rica.

—Para Tres Ríos salió en viaje de paseo, la señorita Juanita Guardia.

—Don Agustín Gutiérrez, se encuentra en Puntarenas.

—Procedente de Tres Ríos, tuvimos el gusto de saludar ayer tarde, a don Rodrigo Guardia.

—Regresó de Escasú la señorita, María del Socorro Vargas Facio.

—Para Puriscal, partió don Jorge Retana.

—Llegó de Tuís, Turrialba, don Mariano Montealegre.

—Para Limón, donde se embarcará para Alemania, partió el doctor don Benjamín Hernández.

—Para Cartago, partió don Santos Pastor h.

—Para Turrialba, partió don Vicente Lorenzo Barreto.

—Para Cartago salió ayer, doña Silvia M. v. de Castro.

—Para Tres Ríos, salió don Jorge Guardia.

—Para Puntarenas partirá doña Rosa B. de Oreamuno.

—De Tres Ríos regresó, doña Mercedes M. v. de Salazar.

—De Cartago regresó don Octaviano Aguirre.

—Regresó de Heredia, don Luís A. de Laporace.

—Para el mismo lugar, salió el joven don Walter Montealegre.

—Para Cartago salió la señorita Marta Castro Rawson.

De regreso de Limón, se encuentra en esta capital, la estimable señorita Flora Vargas Canalias.

—La señorita Isabel Lara Iglesias, que es gala de nuestra sociedad y que ha sabido apreciar su bonito timbre de voz, partirá en breve para uno de los mejores conservatorios de música, en los Estados Unidos.

Desémosle un feliz viaje, y que haga grandes progresos en el divino arte.

—Por el tren de ayer salió para Limón, donde tomó el vapor inglés que lo conducirá a Bristol, saliendo después para Hamburgo, don Otto Andre. Buen viaje.

—De Limón tuvimos el gusto de saludar en esta capital, a don Oscar Valverde C.

—Procedente de Kingston, Jamaica, han llegado al país don Cecilio Vernor Lindo y su señora esposa.

Grata permanencia deseamos al activo industrial y a su señora.

—Ayer regresaron a su finca "La Cristina", en Tres Ríos, la señora doña María Cristina V. de Hernández, sus niños y su señora madre doña Josefina González de Volio Tinoco.

—Mr. Hardy, representante de los conocidos cigarrillos "Chesterfield" tomó el tren para Limón, donde embarcó para New York. En la estación estuvo a despedirlo don Mario Bengoechea Dent, Agente Exclusivo en Costa Rica, y que ha hecho la mejor campaña de "reclame" a favor del Chesterfield. Mr. Hardy va muy bien impresionado de los negocios en Costa Rica.

—De Puntarenas han regresado doña Adelaida Carranza de Peralta, sus hijos, doña María Teresa M. de Obeso Pérez, su hijo Antonio y la señorita Isabel de Mendiola.

—Regresó a Juan Viñas el Presbítero José María Ramírez, cura de ese lugar.

## Enfermos

Mejor de salud sigue doña Mercedes Aguilar de Carazo.

—Doña Ema C. de Valverde sigue mejor.

—Desde hace algunos días guarda cama el niño Carlos Hernández Esquivel. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Ha mejorado de salud la señorita Emelina Brenes A. Nos alegramos.

## EL COMETA

Taller de Fundición

Se vende una rueda pelton de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10 y otro de 10 x 13 y otro de 6 pulgadas de varios tamaños.

Apartado 239.

13

MARTIN Y MEDINA

## CINE DEL EDIFICIO METALICO

Tenemos el gusto de avisar anticipadamente al público, que concurra a este cine, que el domingo próximo 19 de febrero, se proyectará la sensacional film que tanto interés ha despertado en esta capital, cuyo título es:

### LA VICTIMA O EL SECRETO DE LA CONFESION

### EL PAIS RESPONDE AL MOVIMIENTO DE LOS AGRICULTORES DE CAFE

En otra sección de este Diario, publicamos el memorial elevado a los señores Ministros de Relaciones Exteriores y de Fomento, solicitando una pequeña colaboración informativa, el cual aparece suscrito con cientos de firmas fuera de los miles de adhesiones que llegan cada día de los diferentes pueblos.

El País ha respondido a este movimiento, emancipador, de verdadera reivindicación de los derechos del agricultor de café.

## NOTA PERSONAL

Ayer salieron para Puntarenas don José María Pinaud, su señora esposa y sus hijos. Van a pasar en el puerto del Pacífico unos cuantos días de temporada ahora que está bello el verano allá en la costa azul.

Deseamos a los estimables viajeros una feliz temporada en Puntarenas y que regrese el Coronel sano y salvo.

## DON ADOLFO OSBORNE

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo el caballero don Adolfo Osborne, ya de regreso de su viaje al exterior, el que efectuó en compañía de su señora esposa la estimable dama doña Arabela Borbón de Osborne y una de sus hijas. El señor Osborne, alto y cumplido empleado de la United Fruit Co., hizo un buen viaje y ha regresado junto con los suyos gozando de la mejor salud.

Nos es muy grato en esta ocasión repetirles nuestro atento saludo a los estimables esposos Osborne-Borbón.



Para la temporada del campo REALIZAMOS un saldo de zapatillas y botas para señora a ₡ 10.00, ₡ 12.00 y ₡ 15.00 todo cosido. — VISITENOS. — 18.

## Colorantes SUNSET



LOS MAS EFICACES

LOS MAS FIRMES

LOS MAS PRACTICOS

PARA TODAS LAS TELAS

PIDALO EN TODOS LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS

409

## PUNTARENAS

Una vez pensaron los Dioses y las Hadas su vivienda tejer en el fondo del mar. Al punto, en una perla fijaron sus miradas y en su seno formaron su feliz hogar.

Transformáronla al tiempo en un joven bella a quien acarician las místicas sirenas. A los cielos subió sobre una blanca estrella y al bajar a la tierra, surgiste, oh Puntarenas!

Febo, uno de los Dioses, quizá el más rico, en las risueñas tardes dora tu bella faz. Y hoy que eres hermosa, perla del Pacífico en sus rayos te envía un torrente de paz.

Más tarde, volvieron los Dioses y las Hadas. Te vieron tan seductora, oh! Puntarenas que al morir, en tu seno dejaron sepultadas sus ansias y sus ardores en tus arenas.

En su seno luminoso antaño el cielo os llevó. Ansió la mar un ángel para calmar sus penas y al punto del cenit presurosa bajó la más hermosa estrella llamada Puntarenas.

RAFAEL RODRIGUEZ P.

NOTA. — Rafael Rodríguez P., es un muchacho de 14 años que apenas ha hecho su educación primaria; es el jefe de los pregoneiros de nuestro diario, y actualmente hace gestiones para poder ingresar al Liceo de Costa Rica. Cuenta para ello con que la generosidad del Municipio de su ciudad natal y la Junta de Educación del puerto han de ayudarlo en su empresa. Publicamos la anterior composición del Sr. Rodríguez, como un estímulo al esforzado muchacho.

## TEATRO MODERNO

SABADO, 18 DE FEBRERO

A las 7 p. m.

AMOR, SUBLIME TESORO, Por Norma Talmadge

A las 8.30 p. m.

LA VICTIMA O EL SECRETO DE LA CONFESION

# Ya llegaron las agujas VICTOR

## PIZA E HIJOS

# NOCHES DE LA MAYENDIA

Noches de arte, noches de alegría y de placer.

Cada día que pasa, gusta más la Mayendia, por todo ese armonioso conjunto de gracias que Dios puso en ese cuerpo gentil, nacido para el arte.

Ni un defecto, ni el más insignificante lunar que pueda el crítico señalar como falta, tiene la genial tonadillera, que se presenta en variados tipos, luciendo sus completas transformaciones, todas a cual más bellas y emocionantes, revelando en todos sus números, derroches de un arte que sólo poseen los seres ya privilegiados como ella.

Todo es sublime. En su agraciado rostro se destaca el gesto infeliz de "La Tobillera", el sentimiento dulce de "Sus Pícaros Ojos", el imponente rasgo hombruno de las mujeres que piden un cambio del "Orden Social". ¡Cómo detalla su sentida escena sevillana en "La Cruz de Mayo"! En sus labios brota la frase con sentimiento y delicadeza, y todos sus gestos de actriz se identifican con el tipo que representa.

Razón tiene la copla que canta esta reina del proscenio, en su canción "La Española".

"En España no ha nacido ni una sola, ni una sola, que conmigo haya podido competir en lo española. Y el que dude que esto sea ver-

(dadero que me escuche y que lo vea, si no basta mi salero! Desde el Norte a Andalucía no se escapa, no se escapa ni un rincón de todo el mapa, que no tenga sangre mía, Mis ojos y mi boca son andaluces, los ojos borrachines, la boca dulce, mi frente y mis cabellos son castellanos; mis brazos y mis piernas zaragozanos; mi andar es madrileño, por lo valiente, por lo valiente, mi talle es de Levante seguramente".

Es por ello que ha aprendido que en España no ha nacido, ni una sola, ni una sola, que con ella haya podido competir en lo española.

Por eso, la Mayendia, tiene ya conquistado en el mundo artístico, un nombre que nadie podrá olvidar y que ha de vivir eternamente en el corazón de todos cuantos tuvieron la dicha de aplaudirla.

Todo el conjunto de artistas que la acompañan es completo y uniforme.

De Sánchez del Pino ya dijimos que es un primer actor cómico de los poquitos que abundan. No apela a morcillear, como los cómicos vulgares; del Pino sobresale, por su naturalidad, por su condición física, y por su alma de artista. Del Pino lleva consigo una carta de crédito, que las empresas teatrales cotizarán con un valor muy alto, porque tiene indiscutibles méritos.

Recordamos a Perrín, Manolo Diaz, Carsí, Chicote, Julio Ruiz y otros comicazos de otras épocas, y todo me parece pálido ante el gesto de Sánchez del Pino, quien supera en grado máximo a muchos eminentes actores de España y de América.

El señor Valera se destaca también como actor muy completo, y gusta verle en la escena.

La señora Jarque en su trabajo de actriz de carácter siempre natural y perfecta. Posee conocimientos escénicos y buena dicción. Por sus detalles se ve que es artista de altos vuelos.

La señora Sort, es otra de las actrices que también contribuyen al éxito de la compañía.

En resumen: que la temporada en el América, está garantizada y lo prueba el entusiasmo que ha levantado en todos los círculos sociales las noches de la Mayendia.

Ayer trabajaron en Cartago, y fué para la "troupe" Mayendia, otro de los grandes éxitos. Como que tendrá la Empresa que repetir una segunda función, visto el monumental triunfo obtenido ayer noche.

CONSUETA

Dr. E. de Zúñiga  
QUIROPEDISTA

**ANTES DESPUES**  
¿Quiere Ud. caminar sin desfiguraciones en el cuerpo y sin dolores? Solicite los servicios profesionales del doctor Ernesto de Zúñiga, QUIROPEDISTA DE LA FACULTAD DE SANTIAGO DE CHILE.  
ESPECIALISTA: en extracción rápida y sin dolor, de CALLOS, JUANETES, OJOS DE GALLOS, EMPEDRADURAS, DUREZAS, UÑAS ENCARNADAS, ETC.  
Poseo muy buenos testimonios de esta capital, autorizados por respetables particulares y médicos que he operado.  
Sólo permaneceré DIEZ DIAS más en este país. Mi corta estadía se debe a un contrato que tengo con la Escuela de México.  
NOTA: Puede Ud. calzarse inmediatamente después de la operación.  
Dirección: HOTEL METROPOLI. — Teléfono 861.  
Horas de Oficina de 10 a 12 A. M. y de 2 a 3 P. M.  
ATIENDO LLAMADOS A DOMICILIO. 396

## POR UNDECIMA VEZ

Creíamos que la décima sería la última proyección de LA VICTIMA, para dar campo a los notables estrenos que se tienen listos. Pero numerosas insinuaciones del público obligaron a dar la 11a. anoche y la 12a. que tendrá lugar hoy a las 8.30 p. m.

A las 7 p. m. se proyectará la preciosa film de gran arte Amor, Sublime Tesoro, magistral creación de Norma Talmadge.

Pronto se repilará "Un D' Artagnán Moderno", de Douglas Fairbanks.

## Toda Mujer! Toda Madre! Toda Hija!

**Necesita hierro periódicamente para fortalecerle los nervios, sonrosar sus mejillas y darle las fuerzas y vigor de mujer robusta.**

No puede haber mujeres hermosas, sanas y robustas sin abundancia de hierro en la sangre. Especialmente las niñas que están haciéndose mujeres necesitan abundancia de ese hierro vitalizador. Es, en realidad, el elemento imprescindible que necesitan para su robusto desarrollo. Solo una mujer sabe las agonías que trae la supresión o la irregularidad menstrual. Las madres deben cuidar que sus hijas tomen "HIERRO NUXADO" para toda clase de debilidad, así como para reglas tardías o dolorosas. En el período más crítico de la vida su porvenir entero puede ser irremisiblemente dañado por falta de hierro orgánico, "HIERRO NUXADO" en la sangre.

"HIERRO NUXADO" es puro alimento para la sangre. No solo la enriquece sino que ayuda a crear millones de glóbulos rojos en la sangre, devolviendo las rosas a las mejillas pálidas, el brillo y viveza a los ojos amortecidos y con frecuencia trae también alivio de los dolores agudos durante las reglas y del gran peligro que causan las supresiones menstruales. Los médicos recetan "HIERRO NUXADO". Procúrese un frasco hoy mismo. Pruébelo por un mes y vea la diferencia en su salud y bienestar. De venta en las buenas farmacias y droguerías. Cuidado con las imitaciones. Asegúrese de obtener el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva la firma de Dae Health Laboratories.

220

**PARA EL DOLOR DE CABEZA**

**PIDA OBLEAS CEFALICAS EN TODAS LAS BOTICAS**

**SOLDADURA CRISTAL**

Para vidrio, porcelana y piedras preciosas y "Radiol" para pulir y dejar como nuevos los metales. Unico expendedor para Sur y Centro América, M. A. Carvajal de Castro. Depósitos: Librería Alsina, Librería Linares "El Carmelo" "La Proveedora", Boticas de Mariano Jiménez y Astorga; en Heredia: Eloy Ramírez, "La Joya"; en Alajuela: Botica del Mercado. 402

Anúnciese en este DIARIO

## INTERESES MUNICIPALES JO SEFINOS

# Exposición de la Comisión de Hacienda acerca de los impuestos

(Continuación)

Conforme a los datos así obtenidos, pagan:

6958 metros de la clase A a	
9655 " " " " B "	
20150 " " " " C "	
72340 " " " " D "	
3.00 por año	₡ 20.874-00
2.00 " "	" 19.310-00
1.20 " "	" 24.180-00
0.60 " "	" 43.404-00
	₡ 107.768-00

La pequeña diferencia para completar el rendimiento efectivo está representada en el sobreimpuesto que se cobra a edificios de más de un piso y a los que están dedicados a comercio o industrias.

En suma, el promedio pagado hoy por metro de frente ha sido de ₡ 1,024 al año cuando el gasto significó un promedio de . . . ₡ 1.70.

El plan que a este respecto proponemos tiende a nivelar las entradas y los gastos, y justo sería entonces que lo más que rinda el impuesto entrase a hacer parte de los fondos destinados al servicio ordinario. Sin embargo, no lo pedimos así. Por el contrario, en este caso como en el de agua solicitamos, como se ha hecho con el exceso de alquileres del Mercado, que los dineros que paguen los vecinos sobre los tributos existentes hoy día, sean exclusivamente dedicados a procurar mayores beneficios a la ciudad. No han de tomarse por lo tanto, para pagar sueldos ni para otros servicios, que no sean el de sanear la población. Si esos nuevos fondos se consumen, como es nuestro propósito, en construir los muchos kilómetros de caños de desagüe que faltan, en arreglar, en la parte que debe pesar sobre la Municipalidad, la quebrada de las Arias y la de Chile de Perro y la cloaca que se desprende del Mercado hasta entroncarla con la del Lantisco y en otras instalaciones de carácter sanitario, los vecinos de San José podrán quejarse del aumento de contribuciones municipales, porque es natural que no guste pagar más tributo, pero se quejarán sin razón. Lo que ahora les pedimos servirá para mejorar sus condiciones de vida. No olvidarán, de seguro, que al decretar este aumento, lo decretaremos también para nosotros mismos, y que si nos prestamos a servir el puesto que se nos ha confiado, que lejos de producir ventajas y ganancias, produce sinsabores y pérdidas, es porque verdaderamente tenemos empeño en procurar que la ciudad de San José se levante a la altura que merece, por su cultura, por su situación política y por su positiva riqueza.

En la seguridad de que encontraremos decidido apoyo del vecindario y de las autoridades supremas, proponemos se emitan los dos acuerdos siguientes:

### La Municipalidad de San José Considerando

1º.—que el sistema de distribución de agua de la actual cañería, por la conformación del terreno en que se haya asentada la ciudad, resulta defectuoso y

que para enmendarlo es indispensable establecer circuitos separados y emprender en otras obras costosas;

2º.— que para el lavado de las cloacas se requiere aportar a la ciudad un caudal mayor de agua;

3º.—que para mantener el agua actual en buenas condiciones de pureza, se exige techar en debida forma los tanques de distribución;

4º.—que el canon que hoy se cobra por cada concesión de agua es excesivamente bajo, y que es natural que de los concesionarios del agua se saquen los fondos precisos para llevar a cabo las referidas obras;

### Por tanto, acuerda:

1º.—Desde el primero de abril próximo en adelante, cada concesión o paja de agua de la cañería deberá pagar, por trimestres adelantados, diez céntimos de colón al día.

2º.—El exceso que esta elevación de tarifa produzca (deducido un cinco por ciento para gastos de percepción) se destinará exclusivamente a corregir el actual sistema de distribución del agua de la ciudad, a establecer nuevos ramales, a aumentar el caudal de agua para el lavado de cloacas, a techar los tanques de distribución y en general a procurar que el vecindario cuente con un servicio de agua suficiente y de la mejor calidad, así como con la seguridad de que las cloacas se mantendrán en perfecto estado de limpieza.

La Contabilidad Municipal llevará de estos fondos una cuenta aparte y no se podrá girar sobre ellos sino en virtud de acuerdo municipal y para los objetos arriba expresados.

Mensualmente se publicará un estado de dicha cuenta, con especificación de las obras en que se vayan empleando.

3º.—La Municipalidad se reserva el derecho de colocar medidores del agua en aquellos establecimientos que consumen agua en cantidad exagerada.

Para el efecto de cobro se entiende que en esos lugares, por cada paja de agua que se instale tendrá derecho el interesado de consumir, a cuenta del canon ordinario, hasta mil quinientos litros diarios. El exceso de consumo en el trimestre, según el medidor, se hará en la misma proporción; y el pago de tal exceso en el trimestre vencido se hará con el del canon corriente en los primeros quince días del trimestre inmediato. Si no se verificare el pago, se cortará el agua y se procederá al cobro de lo debido en la forma que sea de derecho.

(f.) O. F. Rohrmoser

Rodrigo Soto G.

(Continuará)

**MENTOLTYMOL**

Sana, calma, alivia, cura.  
DE VENTA EN LAS BOTICAS 404

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**HILO.** — Hilo Blanco No. 10 de 100 yardas a \$ 24.00 gruesa. Otros números a \$ 18.00. Carruchas de 400 yardas a \$ 60.00 gruesa. Vende Juan Guillermo Zamora, frente a la Estación del Atlántico. 356.

**ALQUILO** un local grande, espacioso para negocio casi frente al Mercado.—Aaron Asch. 380

**REGIOS REGALOS.** — Finísimo, elegante Jarrón Bronce Oro, Tres lámparas Estatua Bronce Asirio. Elegantes aparatos para fumadores. Preciosas leontinas oro y otras joyas. **VENDESE TODO A MITAD DE COSTO RABIOSO.** Nada segunda mano. Todo nuevo, importado. Verlo Oficinas **CAMARA DE COMERCIO.**

**AUTHOR'S DIGEST.** A digest of best works by most famous authors in the world. 21 Large volumes. **LIFE OF NAPOLEON.** Best ever written. Four large volumes. **THE FRENCH REVOLUTION.** Very fine. Two large volumes. **A REAL BARGAIN.** Come and see them. Get them practically at your own valuation. Office of **"CAMARA DE COMERCIO"**.—378 E

**MAGNIFICA** inversión. Se vende propiedad consistente en 12 casas pequeñas que producen \$ 250.00. El solar es de 3000 varas cuadradas, esquinero, situado en el barrio de La Soledad. Para informes esta Administración. — N° 377 E.

**BASAS DE GUACHIPELIN,** de metro y medio y de un metro, **COMPRA** La Pacific Lumber Co. Ltd. 100 varas al Sur de El Mar. Calle del Tranvía al Pacífico. No. 370 E.

**CASA grande y cómoda,** en punto céntrico se alquila una, con muebles o sin ellos. Dormitorios amplios y a prueba de temblores. Agua abundante. Cocina eléctrica. Servicio interior con todas las comodidades modernas. — Diríjase a Rodolfo Guardia, oficina de Montealegre & Bonilla. 374 E.

**MONTURAS** para señoras. Vendemos dos a precios de ocasión. — Narciso Esquivel Hijos. — N° 373 E.

**VENDO** en condiciones ventajosas, mi casa de habitación sita en la Avenida Central. No. 329 E. Alfredo Mata

**LAUREL** tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslapo, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al Sur de Catedral. 260 E.

**LLAVERO.** — En la Estación del Atlántico se ha encontrado un llavero con tres llaves grandes y una pequeña. Quien se crea con derecho a ellas puede pasar a recogerlas a este oficina, previo pago de este aviso. 376 E.

**SE ALQUILA** la espaciosa casa de doña Rosa v. de Esquivel contigua a la tienda de don Narciso.—Informes: Narciso Esquivel hijos. — 354 E.

**SE ALQUILA** un hermoso local en los altos de La Alhambra, contiguo a las oficinas de la Cámara de Comercio. Servicio interior. Entenderse con Pagés & Cía. — 335 E.

**CON GARANTIA** hipotecaria de primera clase se solicitan \$ 10.000-00 a un año plazo. La propiedad vale \$ 40.000-00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E

**MARIANO STRUCK.** tiene una gran existencia de **CAL de CONCHA, LADRILLOS** de todas clases, **PIEDRA, ARENA,** etc. Fábrica de **PUERTAS y VENTANAS.** Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

**¿QUIERE U.** invertir bien su dinero? Compre un terreno cultivado de café que está situado en la calle del Cementerio y que consta de 2 3/4 manzanas y además varias casas en esta ciudad de muy buena construcción y en punto céntrico.

Para precio y condiciones entenderse con Delfín Madrigal en "La Proveedora". — 379 E.

**MONITOR.** — El azul sin rival fabricado por el sistema francés, y por un francés en Estados Unidos. 225

# Información cablegráfica mundial

**ROMA, 15.** — Según informes enviados por el delegado apostólico en Turquía, por primera vez, después de un período exacto de mil años, los representantes de la Iglesia protestante en Constantinopla han recibido a la Iglesia Apostólica Romana, quienes enviaron su pésame a Pío XI por la muerte de Benedicto XV.

**VIENA, 15.** — En el transcurso de la última semana se han registrado en esta ciudad siete mil casos de influenza, y se han dictado órdenes para que todas las escuelas públicas sean cerradas.

**LA CORUNA, España, 15.** — Después de una tormentosa travesía en viaje de la Habana, el vapor "Alfonso XIII" llegó a este puerto; 34 pasajeros y varios marineros resultaron heridos; poco después de haber comenzado el viaje, el capitán se vió en la necesidad de derramar aceite para apaciguar la furia de las olas, que amenazaban romper las anclas y perforar el casco; dos marineros de 17 años de edad lograron sujetarlas.

**LONDRES, 15.** — Se han recibido noticias de las Islas Madeiras, diciendo que la situación es grave y amenazante en Europa. Se está alistando policiales especiales, por orden del gobierno, armados con rifles y provistos de abundantes municiones.

**HERSINGFORS, 15.** — Al salir en su automóvil de la puerta de su residencia, el Ministro del interior, fué agredido por un individuo que le hizo tres disparos, ocasionándole graves heridas; murió al ser conducido al hospital. El asesino fué arrestado y según se dice está loco.

**BELFAST, 15.** — Informan que continúan los tiroteos en las regiones del Norte; son 19 los muertos habidos desde el domingo, y más de 50 heridos. En una explosión de una bomba en la calle de Waber fueron heridas cuatro personas que murieron cuatro horas después.

**HABANA, 15.** — Rafael Martínez, miembro de la Cámara de Diputados de Cuba y candidato a la alcaldía de esta ciudad, fué encontrado muerto en su cuarto del Hotel La Luz, teniendo varias heridas. Se ha sabido que estuvo en el hotel con dos jefes liberales que no han podido ser localizados.

**MOCOW, 15.** — Algunos miembros eclesiásticos han acogido la idea del gobierno soviético para la incautación de los objetos eclesiásticos de los templos, de cualquiera religión que sean. Se calcula que cuatro grandes monasterios, 800 pequeños y no menos de 60.000 iglesias están comprendidos en la orden de incautación de alhajas.

**MADRID, 15.** — El Ministro de Estado anunció que el Cónsul de España en Turín ha logrado obtener la libertad de 50 civiles españoles que estaban en poder de los moros en la zona española; agregó también que han sido libertados 112 militares. Ha causado gran regocijo la noticia de la libertad de los cautivos.

**MEXICO, 15.** — Después de efectuado el Consejo de Guerra en la jefatura de la guarnición, que duró hasta la noche del 13, el general Antonio Pruneda fué fusilado en la prisión militar de Santiago ayer a las 6 de la mañana. La culpabilidad del general Pruneda esta manifiesta.

Hace más de un año próximamente que en unión frecuente con el general Murguilla, y debido a circunstancias especiales no le fué posible seguir minuciosamente las instrucciones que recibió para desconocer al gobierno; desde entonces se estaba arreglando para hacer un movimiento que estallaría el 15 del actual, teniendo como objetivo las plazas de Laredo y Tamaulipas, ya que en las aduanas se había reconcentrado en estos días gran cantidad de dinero.

**SHANGHAI, 15.** — El tiempo frío impidió que se llevaran a efecto las demostraciones de protesta contra las decisiones de las Conferencias de Washington y posiblemente el derrocamiento del gobierno. Las demostraciones han sido encabezadas por estudiantes. El pueblo en general está desagrado por el resultado de dichas conferencias.

**BELFAST, 15.** — Se reanudó hoy la evacuación de las tropas inglesas que ocupaban el Sur de Irlanda.

**NUEVA YORK, 15.** — El Secretario de Estado Mr. Hughes y su señora se embarcaron hoy para las Islas Bermudas a pasar dos semanas de vacaciones.

**INDIONAPOLIS, 15.** — En una conferencia de la Unión de Trabajadores mineros se anuncia la huelga general en las minas de petróleo y de carbón.

**MEXICO, 15.** — Se han recibido informes de que ocurren serios desórdenes en la capital de Guatemala, en los que los partidarios del presente gobierno dispararon contra miembros del partido unionista.

**WASHINGTON, 15.** — No se ha recibido aquí ninguna noticia de los desórdenes ocurridos en Guatemala, anunciados por la prensa de México.

**NEW YORK, 15.** — Las autoridades de salubridad informan que en el día de hoy ha habido 99 casos de defunciones por neumonía; esta es la cantidad mayor de muertos en un sólo día durante la presente epidemia. Hubo también defunciones por influenza.

**HABANA, 15.** — Se celebró de una manera muy sencilla el 24o. aniversario del hundimiento del "Maine".

**NUEVA YORK, 15.** — Las oficinas de salubridad informan que hubo este año seis veces menos defunciones a consecuencia del alcohol que las que hubo el pasado de 1920.

**WASHINGTON, 15.** — El Ministro Americano en Cuba Boas Long ha puesto su renuncia al Presidente Harding, suplicándole que la haga efectiva inmediatamente.

**MANILA, 15.** — Se rompieron las negociaciones entre las dos facciones del partido nacionalista en las que se trataba de llegar a un acuerdo para un nuevo partido liberal nacional. Uno de los oradores fué Manuel Quezon; las diferencias respecto al sistema administrativo causaron la ruptura.

**MEXICO, 15.** — A consecuencia de diferencias políticas entre el Gobierno de Estado y las facciones independientes dieron motivo a un tiroteo en el que resultaron tres muertos.

**WASHINGTON, 15.** — La oficina del Observatorio predice huracanes entre New York y Portland hasta la Costa Occidental de La Florida, incluyendo los Cayos y de Miami a Washington hasta Carolina del Norte.

**WASHINGTON, 15.** — El Subsecretario Roosevelt, manifestó hoy al Comité Naval del Senado, que el Departamento de Marina puede indicar cuáles son las estaciones que pueden suprimirse o disminuir su personal para ponerse en los límites marcados por la Conferencia de Parlamento.

**BERLIN, 15.** — El Reichstag votó hoy un decreto dando un voto de confianza al gobierno, presidido por el canciller Wirth con un resultado de 250 en pro por 185 en contra.

**MEXICO, 15.** — Fueron ejecutados en Chihuahua después de que la Corte Marcial los encontró culpables de rebelión el General Antonio Ruiz y el Capitán Lugardo Pérez del ejército federal. El General Obregón está usando todo el peso de la ley para acabar con las revoluciones incipientes.

**LONDRES, 15.** — El Gobierno Británico ha suspendido las hostilidades contra las tribus indias porque éstos han ofrecido deponer las armas.

N° 359

## THE EAST ASIATIC COMPANY INC.

VAPOR "ARABIEN"

Cable recibido del Capitán del vapor "AUSTRALIEN" anuncia la llegada del vapor con unos días de atraso debido al mal tiempo pero **LLEGARA A PUNTARENAS** el

**MIERCOLES 22 DE FEBRERO DE 1922**

El atraso de este vapor se debe al mal tiempo pero **LLEGA** siempre.

Aceptamos carga hasta Febrero 21 y los pasajeros deberán estar en Puntarenas el día 22 de Febrero.

E. M. NETHERSOLE

## SERVICIO UNIDO

Compañías alemanas de vapores "KOSMOS" y "ROLAND" Servicio mensual directo entre Hamburgo, Bremen y la Costa Occidental del Pacífico.

Aceptamos carga bajo conocimiento directo y para los puertos Europeos, incluyendo puertos escandinavos. Llamamos la atención de los Señores Embarcadores hacia el hecho que nuestro servicio directo elimina el trasbordo en el Istmo, evitando así daños y demoras a la carga.

Próximamente inauguraremos nuestro servicio de pasajeros. — Para informes dirigirse a

**C. WAHLE, FELIPE J. ALVARADO & Cía.,** Agente, San José de C. R. Agentes, Puntarenas, C. R.

**G. C. BOEF,** Agente General, Guatemala 406

## VERME--OL

Para las lombrices  
Sabe a yerbabuena

227 **BOTICA ORIENTAL**

## ALMACEN "LA MAGNOLIA"

APARTADO 911

TELEFONO 589

Hemos recibido el famoso papel de fumar amarillo marca "EL PINO" a \$ 34.00 la resma y el conocido papel arroz en boletas DO RE MI a \$ 15.00 la c/. de 100.

ESCARRE HNOS.

408

**CLORO-ANEMIA**  
 PÍLDORAS y JARABE  
**BLANCARD**  
 IODURO de HIERRO INALTERABLE  
**ESCRÓFULAS, DEBILIDADES**  
**COLORES PÁLIDOS**  
**LINFATISMO, RAQUITISMO**  
 BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld  
 PARIS  
 APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.  
 Representantes en Centro América: J. PAULY & CO.

## Honor al mérito

La Honorable Corporación Municipal de Puntarenas, oyendo la petición que le hacía un joven y esforzado hijo de Puntarenas, acordó darle una pensión para que pueda ingresar al Liceo de Costa Rica a hacer sus estudios.

Este joven es Rafael Rodríguez, el rey de los pregoneros ticos, quien al igual de Sam King Cole, tiene aspiraciones grandes, abrigando su corazón ideales los cuales realizará sin duda alguna, pues es un luchador incansable y busca por todos los medios posibles su mejoramiento personal. Rodríguez es estudioso. Es poeta.

El ha cantado a su tierra nativa con una ritma llena de dulces evocaciones. Triunfará, pues tiene nobles aspiraciones.

El Diario del Comercio se complace en felicitar a Rodríguez, a quien ha procurado ayudar siempre para que algún día corone sus nobles anhelos, y felicita también a los señores miembros de la Municipalidad de Puntarenas, quienes, con un razgo magnánimo han dado muestras de sus nobles sentimientos, y les agradece la atención a la recomendación que hizo del joven Rodríguez.

## El volcán Ometepe

El volcán Ometepe, situado en el lago de Nicaragua, está desde hace unos cuantos meses, en plena actividad. Las erupciones de cenizas y lavas, han sido muy frecuentes, y en las riberas del lago se han sentido constantes temblores. El 15 y el 16 del presente se han sentido en el lado del Pacífico de la República, fuertes

temblores que han alarmado a los pobladores.

En La Cruz, pueblo fronterizo de Costa Rica y en las haciendas de Santa Rosa y Conventillos, se han sentido débiles temblores.

Ultimos informes dicen que el Ometepe sigue creciendo en actividad, y que los rugidos del volcán se oyen a largas distancias.

## El Presidente de la República asistirá a la fiesta en honor del señor Cónsul de España

La Comisión Organizadora del homenaje que la Colonia Española y Sociedad Josefina, han de rendir al distinguido representante de España don Alvaro Seminario, con motivo de su próxima partida para España, visitó ayer en la tarde al señor Presidente de la República, invitán-

dole a la fiesta que ha de celebrarse la noche del 23 del corriente mes en los amplios salones del Hotel Francés.

El señor Presidente aceptó gustoso la invitación. También asistirán sus Honorables Secretarios de Estado.

## Marítimas

Puntarenas, 17.

Hoy a las 9.20 horas, fondeó el vapor inglés "Acajutla", de 654 toneladas, procedente de Cristóbal, con 2 días de mar de Balboa. 54 tripulantes, Capitán, M. Galloway, y consignado a Felipe J. Alvarado Co. Sin pasajeros. Carga, 636 bultos. Correo 7 sacos y 1 paquete.

El Cap. del Puerto,

R. URBINA

Lmión, 17.

Ayer a las 16 horas, salió con destino a Bocas del Toro y despachado por R. E. Smyth, el yate costarricense "Semper Idem" de 35 toneladas. Capitán Walker, con 7 tripulantes. Pasajeros: Edward Zielsteca y Raúl Salazar. Carga, 82 bultos verduras y 2 baulas muestras. Sin correspondencia.

El Cap. del Puerto,

G. ACOSTA

## Nombre omitido

Hacemos constar que en la lista de ofrendas florales que ayer hemos publicado, al consignar el fallecimiento de la señora doña Hortensia de Vergara Clark, se omitió, por error involuntario, la tarjeta de don Enrique Velázquez señora y familia.

Lamentamos la omisión que no fué culpa nuestra, y pedimos al distinguido caballero señor Velázquez, nuestras excusas.

### JABON SAPOLIO

Quiere Ud. limpiar y dar brillo a objetos de aluminio, lata, hierro, porcelana, loza, mármol, azulejos, linoleum madera, etc.? Use de preferencia el Jabón Sapolio que fabrican los señores Enoch Morgan's Sons Co. Comprándolo por mediación de esta agencia se obtienen descuentos de fábrica

Ricardo Mora Fernández  
 Agente en Costa Rica

418

### OTRA CATEDRA PRETENDE ESTABLECER LA COLONIA ITALIANA

Parece que la honorable Colonia Italiana residente en Costa Rica, pretende igual que lo ha hecho la Colonia Española, establecer también clases nocturnas en la Biblioteca Nacional, para cursar Historia de la Cultura Italiana, que a no dudar aprovechan muchos de nuestros estudiantes.

Se dice que dicha cátedra estará a cargo del profesor don José Fabio Garnier, a quien por anticipado le mostramos nuestra sincera felicitación.

### ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfín: "LUZ SUPERIOR"  
 Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

## TEATROS

AMERICA. — A las 20 y media: función por Consuelo Mayendía.

VARIEDADES. — A las 20 y media: Hamlet.

TREBOL. — A las 20 y media: Galaor.

MODERNO. — A las 19: Amor, Sublime Tesoro.

A las 20 y media: La Víctima o El Secreto de la Confesión.

El Almanaque para 1922 es indispensable para Usted  
 Busque el suyo antes que se agoten  
 ₡ 18.00 el ciento  
 ₡ 0.25 ₡ 2.50 doc.



Imprenta

MARIA v. de LINES

San José, Costa Rica

Apartado 101  
 Teléfono 255

## AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CASIMIRES INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero.  
 No. 7

## CON UN HACHA DIO MUERTE A SU FAMILIA MIENTRAS DORMIA

CHARLESTON. — Empuñando un hacha, B. F. Monroney, de 64 años de edad, dió muerte a toda su familia, mientras dormía y después, con toda su calma, se presentó a la oficina del comisariato del distrito, confesando haber dado muerte a su mujer, Kate, de 46 años, a su hija Ruth, de 16, y a su hijo Harry de 14 años de edad.

## PROYECTO PARA HACER A PUERTO RICO TERRITORIO DE LA UNION

Washington. — En la tarde de hoy se presentó en la Cámara Baja un proyecto de ley del representante I. Nolan, de California, para conceder a la isla de Puerto Rico "status" de territorio de los Estados Unidos. En el mismo proyecto de ley se dispone que todas las rentas que se recauden por el gobierno de aquella isla serán destinadas al mejoramiento de la Instrucción y del sistema sanitario y a la construcción de obras públicas en el territorio de Puerto Rico.

Tack Hing Lung & Co.  
 15 GIL CONG

Importadores - Puntarenas

## ¿POR QUE SON CHIQUITOS LOS JAPONESES?

Uno de los principales periódicos del imperio del Sol, el "Chono Koron", planteó esta cuestión y acaba de formular la respuesta.

Se sabe que los hombres de altura 1,60 son una excepción en el ejército del Mikado, son los gigantes de por allá y había que acabar con ese estado de cosas tan humillante para el orgullo del japonés.

Se reunió una comisión de sabios para buscar las causas y poner remedio, y he aquí sus curiosas conclusiones.

La causa del poco desarrollo de los miembros inferiores de los japoneses obedece al uso de las esterillas para sentarse, en vez de hacerlo en sillas y divanes. La posición de estar sentado sobre los talones retarda la circulación de la sangre por los miembros inferiores y la atrofia.

Se hace necesaria la abolición de esta costumbre para que los ciudadanos del imperio del Sol puedan rivalizar con los europeos en estatura, por supuesto.

## TRIUNFA EN GUATEMALA EL GENERAL ORELLANA

Las últimas noticias recibidas de Guatemala, dicen que en las últimas elecciones presidenciales practicadas el 15 del corriente, resultó electo para Presidente de la República el General don José María Orellana.

El Partido Conservador Federalista no presentó lucha. No nos ha llegado de este hecho confirmación oficial.

## "LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA  
 Surtido de Conservas y Licores

## GIRALT & HNS.

## "LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT  
 Concursos — Esmerado servicio

IMITADA POR TODOS

# Cerveza Traube

IGUALADA POR NINGUNO  
 395